



Conferencia Episcopal  
de Colombia

CON MOTIVO DE LA RECIENTE SITUACIÓN DE ORDEN PÚBLICO, PRESENTADA EN  
ZONA RURAL DEL MUNICIPIO DEL RETORNO - GUAVIARE

Por una paz desarmada y desarmante,

La Diócesis de San José del Guaviare, y la Delegación para las relaciones Iglesia - Estado, de la Conferencia Episcopal de Colombia, manifiestan a la opinión pública que:

Recibimos con profunda consternación la noticia de los graves hechos que condujeron a la pérdida de la vida de un grupo numeroso de personas en el municipio de El Retorno. Nos unimos al llamado del Santo Padre León XIV por una paz una desarmada y desarmante.

Tal como lo hemos dicho, en reiteradas ocasiones, estas confrontaciones no causan, sino mayor sufrimiento de la población, alta victimización, confinamiento y desplazamiento de comunidades indígenas y campesinas, así como la pérdida de la vida de combatientes, y no combatientes, y crea un clima de miedo que impide la vida ciudadana en armonía y tranquilidad.

Llamamos a los involucrados en la confrontación para que se comprometan con el respeto a los principios y el derecho humanitario, garantizando el respeto por la vida de la población civil, ya muy afectada en esta región del país y de aquellos combatientes, heridos o retenidos durante los combates.

Les invitamos a buscar el diálogo, la concertación como la manera más eficaz de lograr la convivencia ciudadana

Nos unimos en oración por las personas y comunidades del Guaviare, para que alcancen la protección que necesitan y se desarmen los corazones de los violentos

17 de enero de 2026.

Firmado el original

Mons. Jesús Alberto Torres Ariza  
Obispo  
Diócesis de San José del Guaviare

Mons. Héctor Fabio Henao Gaviria  
Del. para las relaciones Iglesia- Estado.  
Conferencia Episcopal de Colombia